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В этом районе централизованы все основные подразделения 
педиатрической службы: Перинатальный центр, Дом ребёнка, 
Республиканский детский клинический многопрофильный центр, 
где сейчас завершается капитальный ремонт. Хирургия РДКМЦ 
теперь располагается в отдельном корпусе и имеет свою реанима-
цию, дневной стационар, диагностическое и приёмное отделения, 
в здании установлена современная система вентиляции. По по-
ручению Казбека Кокова благоустраивают больничную террито-
рию – появятся новая въездная группа, игровые площадки, зоны 
отдыха. Модернизация самого крупного в республике детского 
медучреждения стала возможна при поддержке Правительства 
РФ и софинансировании со стороны республики.

Продолжается ремонт улицы Шогенова, которая ведёт к медуч-
реждениям. Дорога станет шире, появятся тротуары, парковочные 
площадки и остановочные павильоны. На углу улиц Шогенова и 
Малой строится сквер, где предусмотрены зоны активного отдыха 
и оздоровительные площадки. Центральное место займёт скуль-
птурная композиция, посвящённая профессии врача.

«Сюда ежедневно приезжают сотни жителей из всех районов 
республики и соседних регионов. Здесь к тому же строится новый 
микрорайон Восточный, то есть количество жителей в этой части 
Нальчика возрастёт. Важно создать комфортную среду и надёж-
ную инфраструктуру», – отметил Казбек Коков в ходе поездки по 
объектам.

С начала года малый и средний бизнес КБР получил под-
держку на 803 миллиона рублей под поручительство Нацио-
нальной гарантийной системы.

Этот объём превышает аналогичный показатель предыду-
щего года на 23,5 процента. Объём гарантий и поручительств 
составил порядка 350 млн рублей, что на 8,3 процента больше 
показателя предыдущего года, выдано 55 гарантий и поручи-
тельств.

Больше всего – 213 млн рублей – получили микропредпри-
ятия КБР, малые предприятия привлекли 138 млн рублей, 
самозанятые граждане – 600 тыс. рублей. По отраслям ли-
дерами по объёму полученной финансовой поддержки стали 
предприятия, представляющие сферу сельского хозяйства, –  
139 млн рублей, обрабатывающих производств – 77,6 млн 
рублей, торговли – 60,7 млн рублей.

Оператором Национальной гарантийной системы выступает 
Корпорация МСП, также в неё входят региональные гаран-
тийные организации и МСП Банк. Предприниматели могут 
получать банковское финансирование при помощи гарантий 
и поручительств, если нет залога или его недостаточно.

Поддержка осуществляется в рамках национального про-
екта «Малое и среднее предпринимательство».

В городской клинической больнице №1 состоялось торже-
ственное награждение медицинских работников почётными 
грамотами и благодарностями директора ФССП России. От-
мечены  главный врач нальчикской городской поликлиники 
№1 Аулият Каскулова, заведующая консультативным отделе-
нием Медицинского консультативно-диагностического центра 
Эльвира Залиханова, участковый врач-терапевт  центральной 
районной больницы Чегемского  района Сатаней Тамазова, 
заведующая поликлиническим отделением №1  центральной 
районной  больницы г.о. Баксан и Баксанского района Андже-
ла Шаова и главный врач центральной районной больницы 
Эльбрусского  района Хабибуллах Тилов.

– Служение людям – высшая цель медицины и главный 
её принцип. Ваш высокий профессионализм и умение сочув-
ствовать людям сделали профессию медика одной из самых 
уважаемых в обществе. Спасибо вам за безграничную пре-
данность долгу, целеустремлённость и самоотдачу изо дня в 
день, – сказал   заместитель руководителя УФССП России по 
КБР Олег Эфендиев. 

1 августа в Доме печати состоялось заседание правления 
Союза журналистов КБР, на котором был принят ряд важных 
решений, касающихся его деятельности. 

На заседании правления, которое провёл исполняющий 
обязанности председателя Заурбек Жилясов, выступили 
руководители республиканских СМИ. Принято решение о со-
зыве конференции Союза журналистов Кабардино-Балкарии  
29 августа. На нём будет заслушан отчёт о проделанной работе 
за предыдущий период, избраны руководящие органы этой 
общественной организации и внесены необходимые измене-
ния в устав. 

Для проведения предстоящего форума будут избраны 
делегаты всех первичных организаций. Также принято реше-
ние о направлении делегации Союза журналистов КБР на 
предстоящий ХХVII форум современной журналистики «Вся 
Россия-2023», который пройдёт в Сочи в середине сентября. 

К ФОРУМУ СОЮЗА ЖУРНАЛИСТОВ КБР
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ДОМ С ГАРАНТИЕЙ
– Мустафир Ахматович, первый 

и, наверное, самый важный во-
прос – собираемость платежей на 
капитальный ремонт многоквар-
тирных домов.

– В 2022 году мы несколько не 
дотянули до намеченных нами пла-
нов – достичь среднероссийского 
показателя собираемости взносов 
на капитальный ремонт – 91-93%. 
За прошлый год удалось обеспечить 
только 88% собираемости. Но в 
2023 г. мы с лихвой компенсиро-
вали отставание – уже с января 
показатели – за 100%, сейчас по 
итогам полугодия цифра состав-
ляет в среднем 102%. То есть мы 
идём с опережением графика. В 
эту цифру входят и взыскиваемые 
многолетние долги – для этого мы 
ведём большую судебно-претензи-
онную работу.

– Можете ли привести цифры 
отдельно по текущим платежам 

и отдельно по взыскиваемым 
долгам? 

– Мы в соответствии с методикой 
ведём сквозной учёт по лицевым 
счетам с 2015 года нарастающим 
итогом. Лицевой счёт закреплён не 
за отдельным физическим лицом, 
а за собственником помещения. 

Если кто-то покупает квартиру, то 
к новому собственнику переходит 
и задолженность по взносам на 
капремонт. Поэтому не разбиваем 
платежи по лицевому счёту на долги 
и текущие платежи. 

– Но ведь по текущим платежам 
можно понимать динамику пла-

тёжной дисциплины и результаты 
претензионной работы.

– Конечно. Я могу сказать, что 
платёжная дисциплина повышает-
ся. На момент, когда мы активно 
занялись наведением финансовой 
дисциплины по взносам на капи-
тальный ремонт, из более чем 96 

тысяч лицевых счетов по Кабарди-
но-Балкарии не имели задолженно-
сти только 10 тысяч. На сегодняшний 
день у нас уже 43 тысячи лицевых 
счетов не имеют задолженности. 

Ведётся работа и с оставшимися 
53 тысячами абонентов-должников. 
В прошлом году мы подготовили в 
части претензионно-исковой дея-
тельности 22 тысячи материалов, до 
суда дошли 18,5 тысячи (остальные 
решены в досудебном порядке), 
по 18 473 были приняты судебные 
решения. За шесть месяцев этого 
года есть судебные приказы по 13 
тысячам лицевых счетов. Полагаем, 
что к концу года реальные судебные 
решения будут приняты в отношении 
примерно 25 тысяч лицевых счетов. 
Двигаясь таким образом, плани-
руем в течение следующего года 
закончить основной этап борьбы с 
неплательщиками. 

(Окончание на 2-й с.)

День Воздушно-десантных войск в Нальчике

Для ветеранов ВДВ этот день 
связан с самыми лучшими годами 
молодости, мужской дружбой и с 
горечью потерь. Об этом говорили 
на митинге, посвящённом этой дате. 

Председатель Союза ветеранов 
Афганистана, локальных войн и 
военных конфликтов Кабардино-
Балкарии депутат Парламента КБР 
Тимур Тхагалегов напомнил, что 
в России и бывших республиках 

СССР День воздушно-десантных 
войск отмечают как знаменатель-
ную дату. 

– Сегодня чествуют воинов- 
десантников, ветеранов Воздуш-
но-десантных войск. По традиции 
в этот день мы приходим к памят-
нику воинам-интернационали-
стам, погибшим в Афганистане, 
чтобы почтить память и отдать 
дань уважения мужественным 

и отважным воинам, которые с 
честью выдержали испытания, 
выпавшие на их долю. Мы чтим 
память наших старших, павших 
в Великой Отечественной вой-
не, наших друзей, погибших в 
Афганистане, других локальных 
войнах и конфликтах, которые вы-
полняли самые опасные задания. 
Среди них было немало воинов-
десантников, которые, продолжая 

традиции старшего поколения, с 
честью исполнили мужской долг 
перед Родиной, проявляя муже-
ство и героизм, порой ценой своей 
жизни, выполняли боевые задачи. 
Они всегда останутся в наших 
сердцах, будут служить примером 
для подрастающего поколения. 
Среди них и наши земляки, уро-
женцы Кабардино-Балкарии. К 
сожалению, не все из них дожили 

до сегодняшнего дня, в том числе 
и воины-десантники – участники 
специальной военной операции. 
Вечная память воинам-десант-
никам, павшим при исполнении 
воинского долга, и ветеранам, не 
дожившим до этих дней. Наш долг 
сделать всё, чтобы быть достойны-
ми памяти героев.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Ольги Кертиевой

КАБАРДИНО-БАЛКАРИЯ ПРЕТЕНДУЕТ 
НА ПРЕМИИ ОБЩЕСТВА «ЗНАНИЕ»

Российское общество «Знание» завершило приём заявок 
на главную просветительскую награду России. Соискателями 
из Кабардино-Балкарской Республики стали Эмма Каирова и 
издательство Виктора и Марии Котляровых.

Эмма Каирова – претендент на награду в номинации 
«Наставник года». Она переводчик и редактор, директор на-
ставнического проекта для переводчиков, член правления 
Ассоциации преподавателей перевода, автор ряда научных 
и просветительских материалов, посвящённых работе пере-
водчика и преподаванию перевода.

Сборник рассказов «Блуждающие звёзды» («Вагъуэ 
Абрэдж»), вышедший в издательстве Виктора и Марии Кот-
ляровых, представит республику в номинации «За лучшую 
просветительскую книгу». Книга, написанная на кабардинском 
и русском языках, в этом году заняла первое место на регио-
нальном конкурсе «Жила-была сказка».

Все заявки пройдут независимый многоступенчатый отбор, 
лучшие войдут в шорт-лист и будут оценены почётным жюри в 
октябре. Затем на сайте премии и в социальных сетях пройдёт 
традиционное народное голосование, которое определит лау-
реатов в номинации «За общий вклад в просвещение по версии 
слушателей» как лучший просветитель и лучший просветитель-
ский проект. Также голосованием среди детско-юношеской 
аудитории будет выбран победитель в специальной номинации 
«За общий вклад в просвещение по версии детей и подростков 
«Выбор Первых»», инициированной в 2023 году российским 
движением детей и молодёжи «Движение Первых».
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(Окончание. Начало на 1-й с.)
Здесь есть одна очень слож-

ная проблема для меня. Я дол-
гое время работал в системе 
ЖКХ, но с таким столкнулся 
впервые. Есть муниципальные 
образования, где мы проводим 
стопроцентный охват всех долж-
ников судебными актами. Есть 
судебные решения, судебные 
приказы, долги взысканы, но 
на этом добровольная оплата 
останавливается. То есть опять 
начинается накопление долгов.

– И как с этим бороться?
– Только с помощью средств 

массовой информации. Люди не 
доверяют Фонду капитального 
ремонта. И мы активно высту-
паем в прессе, даём интервью, 
показываем результаты деятель-
ности. С 2021 года мы профи-
нансировали такое количество 
ремонтных работ во всех муни-
ципалитетах, что любой человек 
без труда найдёт дом, в котором 
на данный момент проводится 
ремонт. Только наглядным при-
мером можно убедить людей, 
что нужно платить.

Кроме того, нужно понимать, 
что Фонд капитального ремонта 
– единственная организация в 
России, которая не подверга-
ется процедуре банкротства. 
Мы по законодательству не мо-
жем быть обанкрочены, то есть 
деньги плательщиков в любом 
случае останутся на лицевом 
счёте, сколько бы ни сменилось 
собственников: с первого дня об-
разования фонда до последнего 
они будут на месте. Проверить 
это можно в любое время на 
нашем сайте.

На платёжных документах мы 
публикуем шесть основных тези-
сов, один из них: ни одна копейка 
собранных денег не направля-
ется на развитие регионального 
оператора. Всё, включая про-
центы по лежащим на счетах в 
банках средствам, идёт только 
на ремонт домов. А наша теку-
щая деятельность полностью 
финансируется за счёт субсидий 
из республиканского бюджета. 

Конечно, повышение пла-
тёжной дисциплины достигает-
ся не только принудительным 
взысканием и разъяснительной 
работой. Мы поощряем порядоч-
ных плательщиков. У нас есть 
некоторые средства, полученные 
по штрафным санкциям, на-
кладываемым на подрядчиков 
за несвоевременное или нека-
чественное выполнение работ и 
т.д. Эти деньги накапливаются 
у нас на счетах, и мы имеем 
возможность вознаградить тех, 
кто платит вовремя и всегда. В 
прошлом году объявили акцию, 
и у нас было около 50 побе-
дителей (с разбивкой по всем 
муниципалитетам), которым на 
полгода оплатили взносы на 
капремонт. То есть собственник, 
не имеющий долгов, отобранный 
методом случайных чисел, полу-
чил квиток с оплатой взносов до 
конца года. Отмечу, что мы, не 
привлекая никаких источников 
финансирования, силами работ-
ников фонда смогли оплатить 
всю задолженность ветеранов 
Великой Отечественной войны. 
Сумма там тоже накопилась по-
рядочная. Ветераны, как и все, 
оплачивают 100% взносов, а по-
том органы социальной защиты 
компенсируют им эти средства 
в зависимости от норматива. То 
есть задолженность ветеранов 
погашена, но компенсацию они 
получили – это подарок от Фонда 
капремонта КБР.

– Если оценивать по райо-
нам, где платёжная дисциплина 
лучше?

– Такая оценка – самое небла-
годарное дело, на мой взгляд. 
У нас есть отстающие по теку-
щим взносам – Эльбрусский, 
Урванский, Баксанский районы 
и городской округ Баксан. Но 
работа везде ведётся. Наша 
цель – навести порядок и до-
биться финансовой дисциплины 
от плательщиков. То есть при-
учить людей к тому, что взнос 
на капремонт – это так же, как 
платить за хлеб в магазине, 
убедить в том, что это небольшое 
ежемесячное вложение обеспе-
чивает нормальное будущее их 
многоквартирного дома. И если 
не проводить эту работу, дом 
постепенно придёт в аварийное 
состояние: ведь помимо част-
ной собственности – квартир, 
есть значительная часть обще-
домового имущества, которая 
нуждается в ремонте. 

– А как объяснить это по-
купателям квартир в новых 
домах?

– У нас пока действуют пя-
тилетние каникулы для домов 
нового строительства. В июне 
парламент одобрил нашу идею 
о том, что для поддержания 
финансовой устойчивости регио-
нального оператора необходимо, 
чтобы с первого дня, как дом по-
падает в программу капитально-
го ремонта, собственники начи-
нали платить. Сразу после того, 
как дом сдаётся в эксплуатацию, 
в ходе процедуры актуализации 
реестра многоквартирных до-
мов (эта процедура проходит 
у нас каждые два-три месяца) 
дом попадает в программу 
капитального ремонта. После 
этого мы даём до восьми меся-
цев собственникам квартир на 
выбор способа формирования 

ДОМ С ГАРАНТИЕЙ
фонда капитального ремонта. 
Если они не делают этого сами, 
вопрос решает муниципалитет 
– такой порядок предусмотрен 
Жилищным кодексом. После ис-
течения этого срока собственни-
ки начинают получать квитанции 
на оплату. 

Наша первоначальная рес-
публиканская программа кап-
ремонта была рассчитана до  
2043 года. Но сейчас она «ожив-
ляется», потому что раз в 30 лет 
многоквартирный дом должен 
получать капитальный ремонт. 
При пятилетних каникулах по-
лучалось, что подходит срок 
ремонта дома – ему 30 лет, а 
средства накапливались 25 лет, 
то есть сумма меньше той, что 
необходима по его конструктив-
ным особенностям. Мы смогли 
убедить руководство республики 
и парламент, что это неправиль-
но – поэтому с 1 января 2024 года 
собственники квартир в новых 
домах начинают платить сразу, 
без пятилетних каникул. Это 
обеспечит финансовую устойчи-
вость регионального оператора 
и, соответственно, качество жиз-
ни собственников квартир.

– Фонд оперирует исключи-
тельно средствами из платежей 
на капремонт, без бюджетной 
помощи?

– Да, но бывают и исключе-
ния: в прошлом году у нас было 
несколько встреч с Главой Ка-
бардино-Балкарии, мы провели 
большую работу с Правитель-
ством республики по вопросу 
замены лифтового хозяйства. 
Дело в том, что в ряде муниципа-
литетов республики, например, в 
том же Эльбрусском районе, 
оперативно накопить средства 
на замену не работающих по 
15-20 лет лифтов невозможно. 
Руководство республики пошло 
нам навстречу: субсидировало 
более чем на 200 миллионов 
рублей, и мы смогли заключить 
договор на замену 67 лифтов 
до конца 2024 года. Процесс 
идёт с опережением графика: 
15 лифтов мы уже заменили, 
следующие 15 на стадии при-
ёмки. В остальном все работы 
по капремонту – только на сред-
ства собственников. Изначально 
установленный при создании 
Фонда капремонта норматив в 
6 рублей 22 копейки за квадрат-
ный метр не менялся вплоть до  
1 января 2023 года. С нача-
ла года норматив составляет  
7 рублей 15 копеек за квадрат-
ный метр. 

– Как при расчёте учиты-
ваются изменения планов 
капремонта, стоимости строй-
материалов?

– Экономически обоснован-
ный норматив сегодня – 14 руб-
лей 25 копеек. Но руководство 
республики не пошло на это, 
учитывая доходы населения и 
экономические показатели. Се-
годняшний норматив рассчитан 
по щадящему, экономному, 
минимальному варианту. В 
рамках трёхлетней программы 
капремонта он будет ещё не-
множко меняться в 2024 и 2025 
годах, а затем мы перейдём к 
индексации на коэффициент 
инфляции. Впрочем, если в ре-
спублике будет «экономический 
бум», то, наверное, и экономи-
чески обоснованный норматив 
не будет бить сильно по семей-
ному карману собственников, и 
тогда, может быть, мы к нему 
вернёмся.

– Не секрет, что многие квар-
тиры инвестиционные: люди 
вложили деньги, но не живут 
там. Получается, что за свет, 
отопление, воду они не платят, 
а за капремонт должны.

– Конечно, должны. В доме, 
введённом в эксплуатацию, не-
зависимо от того, живут в нём 
или нет, уже начинается износ, 
амортизация. Кроме того, люди, 
покупающие квартиру в новом 
доме, думаю, в состоянии запла-
тить достаточно скромную сум-
му взноса – от 300 до 550 рублей 
в зависимости от площади. И это 
так и есть: в новых домах у нас 
практически задолженности по 
взносам на капремонт нет.

– Что вы можете сказать о 
применении трёхлетнего срока 
давности по платежам?

– Говоря об акциях, которые 
мы проводим, надо добавить 
ещё кое-что. Мы с 10 декабря 
2022 года по 10 февраля 2023 
года проводили акцию «прощё-
ные дни». Тому, кто в это время 
стопроцентно оплачивал задол-
женность, стопроцентно списы-
вали пеню. Эта процедура была 
согласована и с Правительством 
КБР, и с прокуратурой республи-
ки, поскольку пеня прописана в 
Жилищном кодексе. То есть её 
начисления мы не можем из-
бежать по закону. 

Да, в законодательстве есть 
понятие «срок применения иско-
вой давности». В Госдуме РФ на-
ходится законопроект, которым 
предполагается отменить срок 
исковой давности в отношении 
взносов за капремонт. Пока за-
кон не принят, в соответствии с 
Гражданским кодексом гражда-
не, которые обращаются в суды, 
как правило, получают судебное 

решение о том, что срок исковой 
давности применяется. То есть 
мы пересчитываем пени на 
основной долг за три последних 
года. Более того, вынуждены 
пересчитывать и госпошлину, с 
чем я категорически не согла-
сен! Её по логике платит вино-
ватая сторона. А мы, являясь 
стороной вроде бы правой, на 
основании того, что своевремен-
но не взыскали задолженность, 
вынуждены делить госпошлину 
пропорционально с должником. 
Таким образом, часть бюджет-
ных денег, которые получаем, 
вынуждены возвращать в бюд-
жет.

Законопроект, о котором мы 
говорим, находится в Госдуме 
с апреля, его принятие затяги-
вается. Я объясню логику за-
конопроекта: расчёт ремонтной 
составляющей по конструкти-
вам делается из стопроцентной 
оплаты каждого собственника. 
Если кто-то применил срок ис-
ковой давности, то по закону 
он прав. Но с точки зрения 
солидарной ответственности 
собственников он подставляет 
своих же соседей по много-
квартирному дому. Это неспра-
ведливо по отношению к тем, 
кто платит полностью с первого 
дня. Все жильцы дома ожида-
ют ремонт, а мы не можем его 
полноценно провести из-за того, 
что половина подала в суды и 
применила положение о сроке 
исковой давности. Соответствен-
но средств недостаёт. Такова 
ситуация на сегодняшний день.

– Ещё один важный во-
прос – качество. Как работает 
система надзора, и были ли 
случаи отстранения от работ не-
добросовестных подрядчиков 
навсегда?

– Это очень важная тема. 
Сейчас не менее, чем «куда идут 
наши деньги», людей интересует 
качество ремонта. У нас есть 
пятилетняя гарантия на качество 
работ: подрядчики гарантируют 
нам, а мы гарантируем соб-
ственникам. В 2021 году, когда 
Фонд капитального ремонта 
прошёл «перезагрузку», за год 
было более 60 обращений по 
качеству ремонта. Конечно, 
мы устранили выявленные на-
рушения. За 2022 год поступило 
уже 15 обращений, из них 8 – за-
топленные квартиры, поскольку 
пик кровельных работ попал на 
дожди. Мы полностью компен-
сировали ущерб, по одной квар-
тире до сих пор идёт судебное 
разбирательство между подряд-
чиком и страховой компанией 
(без страховки ни один подряд-
чик к ремонту дома не приступа-
ет). Мы не затягиваем решение 
вопроса, заставляя подрядные 
организации оплачивать за счёт 
средств, которые они ожидают 
от нас за выполненные работы. 
В противном случае ведём с 
ними работу по взысканию не-
устойки или штрафных санкций 
за несвоевременную или нека-
чественную работу. 

– Недостатки устранены?
– Применение штрафных 

санкций не освобождает подряд-
ную организацию от выполнения 
своих обязательств по пятилет-
ней гарантии. Кроме того, у нас 
есть практика обращений в суды, 
в саморегулируемые организа-
ции, в Антимонопольную службу 
для включения их в реестр не-
добросовестных поставщиков 
услуг. На сегодняшний день есть 
два примера. Расторгнут договор 
по одному из домов, заключён-
ный в 2020 году. Мы в 2021 году 
ремонт этого дома завершали 
интенсивно: расторгли договор с 
одной организацией, заключили 
с другой. По расторгнутой орга-
низации обратились и в СРО, и 
в Антимонопольную службу, и в 
суд – у них своя процедура, и мы 
в этом процессе не участвуем. В 
2022 году были заключены три 
договора с одной подрядной 
организацией по линии Фонда 
капремонта. По одному работы 
были выполнены с некоторыми 
претензиями по качеству, и дом 
мы не приняли. По двум другим 
договорам, а это четыре дома, 
крайне затянули сроки ремонта, 
и мы договоры расторгли. Об-
ратились в СРО, прошло первое 
слушание, где организация была 
признана виновной в затяги-
вании исполнения договорных 
обязательств, там разбиратель-
ство идёт своим чередом. После 
того как СРО примет решение 
о штрафных санкциях для вы-
платы нам компенсации, будем 
обращаться в Антимонопольную 
службу для включения организа-
ции в реестр недобросовестных 
поставщиков услуг. 

Надо понимать, что не все 
строительные организации, 
даже входящие в СРО, могут 
участвовать в наших аукционах. 
Для этого компания должна 
войти в реестр организаций, 
которым разрешено занимать-
ся капитальным ремонтом. 
Серьёзные требования регла-
ментированы постановлением 
Правительства РФ № 615 от 
1 июля 2016 года. То есть они 
проходят отбор для включения 
в этот реестр, а потом уже могут 

участвовать в наших аукционах.
Для этих четырёх домов были 

заново определены две подряд-
ные организации, думаю, что до 
начала отопительного сезона все 
работы на объектах закончим. 

Главный посыл в этом году – к 
1 сентября завершить основной 
объём работ по капитальному 
ремонту, чтобы к Дню респуб-
лики люди получили отремонти-
рованные дома.

– Некоторые многоквартир-
ные дома не захотели сдавать 
деньги в общий котёл и решили 
открыть собственные счета для 
того, чтобы распоряжаться 
ими самостоятельно. Но потом 
вернулись в Фонд капремонта. 
Не получится ли так, что после 
проведённого капитального 
ремонта кто-то захочет снова 
перейти на спецсчёт?

– У нас есть понятие «за-
имствование одного много-
квартирного дома у другого 
многоквартирного дома». Мы 
рассчитываем, сколько данный 
конкретный дом с 2015-го по  
2043 год – время действия ос-
новной программы капремонта 
– должен накопить денег на 
лицевых счетах собственников. 
Эта сумма является базовой для 
того, чтобы определять объём 
проводимых работ по капре-
монту. У дома на сегодняшний 
день условно собрана пятая или 
шестая часть этой суммы. Но 
мы собираем деньги со всех до-
мов и направляем их на ремонт 
тех, которые запланированы на 
текущий год. Если дом после 
капремонта захочет уйти на 
спецсчёт, то сможет это сделать 
только после того, как вернёт 
деньги тем многоквартирным 
домам, у которых мы заняли не-
достающую сумму для ремонта 
именно этого дома.

Кстати, проект постановления 
Правительства Кабардино-Бал-
карии, который снимает все во-
просы по заимствованиям, уже 
проходит процедуру согласова-
ния и на одном из ближайших за-
седаний будет утверждён. В нём 
расписан весь порядок, начиная 
от самой процедуры заимство-
вания и до порядка возвращения 
средств. Основной посыл таков: 
если собственники жилья ре-
шили быстро завершить оплату 
долгов, взятых из средств других 
домов, то они на общем собра-
нии собственников определяют 
размер дополнительного взноса, 
рассчитываются с фондом и 
после этого никаких препон для 
перехода на спецсчёт не имеют. 
По опыту большинство ушедших 
на спецсчёт через три–шесть 
месяцев возвращаются в фонд. 
Этому много причин, одна из 
главных – за качество работ 
отвечает Фонд капремонта, а 
субсидиарную ответственность 
несёт и Правительство Кабар-
дино-Балкарии. То есть гарантий 
больше.

– В некоторых дворах по-
мимо капремонта дома бла-
гоустраивают придомовую 
территорию. Это такое ново-
введение в вашей работе?

– Пока дворовыми террито-
риями занимаются муниципа-
литеты. Они самостоятельно 
разыгрывают подряды и контро-
лируют качество работы. Дворы 
ремонтируют по программе 
«Городская среда» большей ча-
стью на федеральные средства 
с республиканским софинанси-
рованием. Во время плановых 
объездов Главы Кабардино-Бал-
карской Республики мы озвучи-
вали эту проблему. Сейчас есть 
идея объединить проведение 
капитального ремонта с при-
ведением в порядок дворовых 
территорий. Может быть, всё это 
будет делегировано как допол-
нительная функция региональ-
ному оператору, может оставят 
муниципалитету в рамках про-
грамм, которые реализует регио-
нальный оператор капитального 
ремонта, я не знаю. Глава респу-
блики идею поддержал. У него 
есть такая цель, чтобы строители 
выходили с объекта и с капи-
тально отремонтированным до-
мом, и приведёнными в порядок 
дворовыми территориями. Если 
объединить эти две программы, 
люди на самом деле будут полу-
чать удовольствие от результатов 
проведённой работы. 

И это в том числе будет боль-
шим шагом в повышении пла-
тёжной дисциплины – ведь 
если человек видит воочию и 
дворовую территорию, и детские 
площадки, и отремонтирован-
ный дом, ему понятно, что его 
взносы идут куда надо. 

Беседовал 
Расул ГУРТУЕВ

-
-

Федеральный фонд обязательного медицинского 
страхования КБР помогает новым регионам

Жителям ДНР и ЛНР, а также За-
порожской и Херсонской областей 
будет гарантирована медицинская 
помощь в любом субъекте России. 
Исключение не составит и медицин-
ская помощь в высокотехнологичных 
федеральных клиниках за счёт 
средств Федерального фонда. До 31 
декабря 2023 года все граждане но-
вых регионов должны быть обеспе-
чены полисами обязательного меди-

цинского страхования. Сотрудники 
территориальных фондов России 
проводят в регионах масштабную 
подготовительную и организацион-
ную работу для своевременной и 
полноценной интеграции системы 
обязательного медицинского стра-
хования. Жителям новых регионов 
уже выдано более полумиллиона 
цифровых полисов.

ТФОМС КБР направил своих 

сотрудников в Мелитополь, где 
они оказывают методологическую 
и практическую помощь в орга-
низации системы ОМС и активно 
делятся опытом со специалистами 
ТФОМС Запорожской области. Ос-
новной задачей командированных 
сотрудников является обеспечение 
населения Запорожской области 
полисами ОМС и создание единой 
базы застрахованных граждан.

ЗАКОН

-
-

-
-

О получении налоговых уведомлений 
и требований об уплате задолженности

Получение через ЕПГУ указанных документов нало-
говых органов возможно при соблюдении двух условий: 

1) налогоплательщик должен быть зарегистрирован 
в единой системе идентификации и аутентификации 
на ЕПГУ; 

2) налогоплательщик направил через ЕПГУ уве-
домление о необходимости получения документов от 
налоговых органов в электронной форме через ЕПГУ. 

Пользователь ЕПГУ сможет оплатить начисления из 
указанных документов онлайн, при этом налоговые уве-
домления и требования об уплате задолженности не бу-

дут дублироваться заказными письмами по почте, кроме 
предусмотренного пунктом 2 статьи 11.2 НК РФ случая. 

Воспользоваться возможностью получения налого-
вых документов через ЕПГУ можно в любой момент вне 
зависимости от наличия доступа к личному кабинету 
налогоплательщика. 

Для прекращения получения документов от налого-
вых органов через ЕПГУ налогоплательщик – физиче-
ское лицо вправе направить через ЕПГУ соответствую-
щее уведомление.

Управление ФНС России по КБР

-

В Доме Правительства обсудили практику 
внедрения антимонопольного комплаенса

Для реализации основных направ-
лений государственной политики по 
развитию конкуренции в субъектах 
Российской Федерации создают 
систему внутреннего обеспечения 
соответствия требованиям антимоно-
польного законодательства деятель-
ности органов исполнительной власти. 
Также органам местного самоуправ-
ления рекомендовано активизировать 
работу по развитию конкуренции в 
муниципальных образованиях и обе-
спечить приоритетное развитие конку-
ренции на товарных рынках.

Обращаясь к участникам семина-
ра, руководитель управления Анна 
Кумахова рассказала о результа-
тах внедрения антимонопольного 
комплаенса органами власти и 
местного самоуправления КБР. 
Данные получены по итогам ана-
лиза информации, представленной 
Кабардино-Балкарскому УФАС ис-
полнительными органами власти и 
местными администрациями райо-
нов, городских округов за 2022 год.

– Для органов государственной 
власти крайне важно внедрение 

института антимонопольного ком-
плаенса, который может обеспечить 
профилактику правонарушений в 
сфере антимонопольного законо-
дательства, – отметила А. Кумахова. 

Главный специалист-эксперт 
Кабардино-Балкарского УФАС Рос-
сии Ибрагим Кодзоков рассказал 
участникам совещания о порядке 
организации системы внутреннего 
обеспечения соответствия требова-
ниям антимонопольного законода-
тельства.

Марианна ГУКЕПШЕВА

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Секретарь совета экономической 

и общественной безопасности КБР 
Казбек Татуев от всей души поздра-
вил участников митинга с памятной 
датой.

– Говоря об истории ВДВ, нельзя 
не вспомнить основателя этой груп-
пы войск, легендарную личность 
– Василия Маргелова. Его принцип 
«Никто кроме нас!» стал девизом 
всех десантников нашей страны. 
Десант – не только парашют за спи-
ной (это лишь средство доставки). 
Десант – это воля, дух, сила. Там, 
где вы, только победа! Сегодня по-
следователи наших отцов принима-
ют участие в составе контингента в 
специальной военной операции на 
территории Украины. Нашему зем-
ляку Тимуру Томазову посмертно 
присвоено звание Героя Российской 
Федерации, – напомнил К. Татуев. 

Председатель Нальчикского со-
вета ветеранов войны, труда и право-
охранительных органов Мустафа 
Абдулаев в свойственной ему экс-

прессивной манере поздравил со-
бравшихся с Днём ВДВ:

 – От имени ветеранов Великой  
Отечественной войны поздравляю 
ветеранов воздушно-десантных войск 
и тех, кто сегодня выполняет свой 
служебный долг как солдат и офи-
цер. Воздушно-десантные войска 
ещё со времён Великой Отече-
ственной войны считались резервом 
Верховного главнокомандующего. 
Это самые элитные войска, во-
оружённые современным оружием. 
По ходатайству городского совета 
ветеранов в Нальчике одна из улиц 
названа именем замечательного 
человека, героя Тимура Томазова. 
Сегодня идёт настоящая война, так 
как против России поднялась вся 
Европа. Наши союзники во Второй 
мировой войне – Америка и Англия 
– сегодня вооружают нацистов. Мы 
не позволим им победить, как не 
позволили Гитлеру захватить нашу 
великую Родину – Советский Союз, 
– убеждён Мустафа Камалович. Он 
пожелал нынешним защитникам  

День Воздушно-десантных войск 
в Нальчике

Отечества вернуться домой живыми 
и здоровыми: 

– Наше дело правое, победа будет 
за нами!

Председатель регионального от-
деления ДОСААФ России по КБР 
Мухажид Закуев подтвердил, что 
ВДВ – элита Вооружённых Сил.

– Это самые боеспособные, са-
мые надёжные войска, которые 
сами десантники прозвали «Войска 
Дяди Васи». Со дня создания им 
по плечу любые задачи. Нет таких 
моментов в истории, когда бы де-
сантники не выполнили поставлен-
ную задачу. Так было в Великую 
Отечественную войну, в Сирии, в Че-
ченской Республике, Осетии, Грузии 
и продолжается в ходе специальной 
военной операции. Мы все душой и 
сердцем с нашими бойцами и уве-
рены, что задача будет выполнена 
и мы победим. Ветеранам процве-
тания, долгой жизни и возможности 
передавать свой богатейший опыт 
молодому поколению, – пожелал он 
от лица сотрудников ДОСААФ. 

Заместитель военкома КБР Антон 
Будаков напомнил о ещё одном де-
сантнике – Герое России, участнике 
СВО, который похоронен в Про-
хладном, – первом командире 346-й 
бригады специального назначения 
полковнике Сергее Полякове.

В обряде поминовения приняли 
участие ректор Северо-Кавказского 
исламского университета имени 
Абу-Ханифы, ветеран Афганистана 
Шарафудин Чочаев и священник 
собора Марии Магдалины иерей 
Константин. 

Тимур Тхагалегов вручил памят-
ные медали Союза ветеранов Афга-
нистана, локальных войн и военных 
конфликтов Кабардино-Балкарии 
командиру группы спецназа «Ах-
мад» Ильясу Атаеву, участникам 
СВО капитану Роману Бычкову, стар-
шему прапорщику Анзору Керефову, 
младшему сержанту Алиму Бапи-
наеву, ветерану боевых действий, 
учителю ОБЖ Адальби Шидову.

К памятнику воинам-интернацио-
налистам возложили цветы.

Ольга КЕРТИЕВА.
Фото автора
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Победители японских милитаристов

Центр психологической поддержки 
молодёжи открыл горячую линию
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Невручённые награды Хабаса Бжекшиева
-

Среди активных участников войны 
с Японией был и Хазраил Хапашевич 
Огурлиев 1916 года рождения, уро-
женец селения Малка Нальчикского 
округа Терской области. Секретарь 
Нальчикского городского комите-
та комсомола в 1940 году пошёл 
добровольцем в Красную Армию. 
Сразу же поступил в Сталинград-
ское военно-политическое училище. 
Окончил его в июне 1941 года и был 
назначен политруком 9-й роты 560-го 
стрелкового полка 175-й стрелковой 
дивизии. С начала Великой Отечест- 
венной войны находился на фронте, 

храбро и мужественно сражался с 
немецко-фашистскими захватчи-
ками. Об этом свидетельствуют его 
многочисленные правительствен-
ные награды: медали «За отвагу»,  
«За боевые заслуги», «За оборону 
Москвы», «За взятие Кёнигсберга», 
«За победу над Германией в Великой 
Отечественной войне 1941–1945 го- 
дов», орден Красного Знамени.  И в 
короткой, но кровопролитной войне 
с милитаристской Японией он пока-
зал себя с самой лучшей стороны. 
Подтверждением тому – очередное 
представление о награждении. В 
нём указывалось: «Товарищ Огурли-
ев – стойкий и мужественный защит-
ник Родины. За время перехода из 
Монгольской Народной Республики 
через большой Хинганский хребет 
в Маньчжурию со 2-го по 28 августа 
1945 года показал образцы мужест- 
ва и стойкости. Во время всего тяжё-
лого перехода по пустынной местно-
сти неустанно проводил агитацион-
ную работу, мобилизующую личный 
состав на выполнение поставленных 
задач, своим личным примером 
воодушевлял военнослужащих. Во 

время столкновения с противником 
в районе населённого пункта Дэх 
в Маньчжурии 14-15 августа 1945 
года, находился в действующих 
подразделениях, своим примером 
самоотверженности воодушевлял 
личный состав на подвиги в бою. В 
результате этого боевого столкнове-
ния с противником был уничтожен 
личный состав артиллерийского 
подразделения японцев и захва-
чено восемнадцать орудий, много 
лошадей и других трофеев.  За про-
явленные мужество и отвагу в боях 
с японскими агрессорами достоин 
награждения орденом Отечествен-
ной войны 1-й степени».

И к боевым наградам Хазраила 
Огурлиева, которые он получил во 
время схватки с немецко-фашист-
скими захватчиками, добавился ещё 
один орден, которым он был награж-
дён 14 сентября 1945 года приказом 
по 1-му Дальневосточному фронту. 
Также в 1945 году он удостоен медали 
«За победу над Японией».

После окончания Второй мировой 
войны майор Х. Х. Огурлиев остался 
на службе в рядах Советской армии, 

где, используя богатый боевой опыт 
политработника, внёс неоценимый 
вклад в дело воспитания военно- 
служащих, являясь сотрудником по-
литического отдела одной из частей 
Приморского военного округа. За 
многолетнюю и безупречную службу 
в войсках Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР от 15 ноября 
1950 года был награждён медалью 
«За боевые заслуги». 

Демобилизовавшись из рядов 
Советской армии в 1952 году, он 
вернулся в Кабардино-Балкарию, 
добросовестно трудился в партий-
ных и советских органах республики. 
Много сил и энергии отдал на посту 
начальника Кабардино-Балкарского 
управления государственной инспек-
ции по качеству сельскохозяйствен-
ной продукции. 

Нет сомнения в том, что ветеран-
фронтовик, участник двух войн внёс 
большой и неоценимый вклад не 
только в разгром немецко-фашист-
ских захватчиков и японских милита-
ристов, но и в дальнейшее развитие 
и процветание родной республики.

Марианна ГУКЕПШЕВА

В годы Великой Отечественной 
войны шестнадцать представителей 
рода Бжекшиевых из Кабардино-
Балкарии не вернулись с полей сра-
жений. На фронт ушли Хабас, Чазим 
и Аниуар – трое сыновей Кургоко 
Сафаровича. Вернулся только Хабас.

Хабас Кургокович Бжекшиев ро-
дился в 1908 году в селе Тамбиево I 
Нальчикского округа Терской области 
(ныне с. Дыгулыбгей г. о. Баксан). Был 
женат на Хуржан Касимовне Озроко-
вой, у них родились сыновья Борис, 
Сафарби, Мусаби, Хасанби и Хасан.

Х. Бжекшиев был мобилизован в 
ряды Красной Армии в январе 1942 
года и направлен в 115-ю кавале-
рийскую дивизию. В июле 1942 го- 
да красноармеец Хабас Бжекшиев 
принимал участие в ожесточённых 
боях с врагом в Ростовской области. 
Согласно донесению о безвозврат-
ных потерях по управлению 115-й 
отдельной кавалерийской дивизии 
от 24 сентября 1942 года № 25407 
рядовой 278-го кавалерийского пол-
ка (сформирован в Нартане) 115-й 
отдельной кавалерийской дивизии 
красноармеец Бжекшиев Хабас 

Кургокович погиб в бою 31 июля 
1942 года в Ростовской области (в 
именном  списке воин записан как 
Бжикшиев Хабас Кур., порядковый 
номер в списке  – 554, также указано 
имя жены – Хуржан). В Книге памяти 
КБР (издание 2015 г.) Х. Бжекшиев 
ошибочно значится погибшим. В 
жестоких боях он был контужен, но 
выжил. О его дальнейшей судьбе 
мы узнаём из документов, выло-
женных на сайтах ОБД «Мемориал», 
«Память народа» Минобороны РФ. 
После летних боёв в Ростовской 
области судьба многих бойцов ди-
визии сложилась по-разному. Не-
большая часть вышла из окружения 
и вернулась домой по ранению или 
болезни. Позже эти военнослужа-
щие оказались на территории, ок-
купированной противником. После 
освобождения Кабардино-Балкарии 
от немецко-фашистских захватчи-
ков в январе 1943 года они были 
направлены для проверки в спец-
лагеря НКВД. 26 февраля 1943 го- 
да Хабаса Бжекшиева отправили в 
спецлагерь НКВД в ст. Кавказскую 
Кавказского района Краснодарского 

края. В другом списке призванных 
Баксанским РВК указано, что Хабас 
Бжекшиев вновь призван в ряды 
Красной Армии 11 января 1945 года. 
После победы работал в колхозе. 
Хабас Кургокович Бжекшиев умер 
23 декабря 1987 года, похоронен в 
Дыгулыбгее.

Как фронтовик рядовой Х. Бжек-
шиев подлежал награждению ме-
далью «За победу над Германией в 
Великой Отечественной войне 1941–
1945 гг.», а за участие в героической 
обороне Сталинграда в составе 115-й 
отдельной кавалерийской дивизии 
ему должны были вручить медаль 
«За оборону Сталинграда». Однако 
эти награды ни Хабас Бжекшиев, ни 
позже его родственники не получили.

Внука Хабаса Кургоковича, Заура 
Борисовича Бжекшиева, мы нашли 
в Дыгулыбгее. От его имени под-
готовили документы и обратились в 
Главное управление кадров МО РФ с 
просьбой рассмотреть вопрос о пере-
даче удостоверений к невручённым 
государственным наградам СССР 
Хабаса Бжекшиева. 16 мая получен 
ответ, что внуку на хранение будут 
переданы удостоверения к медалям 
«За оборону Сталинграда» и «За 
победу над Германией в Великой 
Отечественной войне 1941–1945 гг.» 
Х. К. Бжекшиева. 

Наш поиск невручённых наград 
Великой Отечественной войны за-
вершился успешно. Спустя более  
78 лет после выхода указов о на-
граждении Зауру Борисовичу пере-
дадут удостоверения к наградам его 
деда, рядового Бжекшиева Хабаса 
Кургоковича.

Ахмед и Диана 
НАХУШЕВЫ

Бжекшиев Хабас Кургокович,
рядовой 

(1908 – 23.12.1987)

В 1940 году Мухаба Нахановича 
призвали в ряды Красной Армии. 
Служил стрелком 77-го отдельного 
стрелкового батальона, командиром 
отделения 1397-го стрелкового полка, 
помощником командира взвода 4-го 
батальона 258-й стрелковой брига-
ды, помощником командира взвода  
357-го стрелкового полка. Всю Вели-
кую Отечественную войну он прослу-
жил на Дальнем Востоке, а в августе 
1945 года принял активное участие 
в боевых действиях против агрессо-
ров, внеся вклад в дело разгрома 
японской военщины и освобождения 
порабощённых народов от рабства. 
За мужество и отвагу был награждён 
медалями «За боевые заслуги», «За 
победу над Германией в Великой Оте- 
чественной войне 1941–1945 годов» 
и «За победу над Японией».

После демобилизации в 1946 году 
Мухаб Мамхегов приехал в родные 
края. Здесь он пошёл служить в орга-
ны внутренних дел, чтобы укреплять 
правопорядок, защищая законные 
права и интересы граждан республи-
ки. В 1947 году в Баксанском район-
ном отделении Управления милиции 
Министерства внутренних дел, а за-
тем – Министерства государственной 
безопасности Кабардинской АССР 
появляется новый участковый упол-
номоченный. С первых дней службы 
младший лейтенант милиции Мамхе-

гов зарекомендовал себя человеком, 
не терпящим нарушений закона. За 
время службы в органах внутренних 
дел на его счету большое количество 
раскрытых, выявленных и предотвра-
щённых преступлений. За добросо-
вестное отношение к исполнению 
служебного долга неоднократно по-
ощрялся руководством районного от-
деления милиции, удостоен медали 
«За боевые заслуги». Как фронтовик 
в 1948 году награжден юбилейной 
медалью «30 лет Советской Армии 
и Флота».

В 1951 году в связи с сокращением 
по стране численности правоохрани-
тельных органов младший лейтенант 
милиции Мухаб Наханович Мамхегов 
был вынужден оставить службу в 
органах внутренних дел республи-
ки и перейти на работу в народное 
хозяйство.

Ещё один участник боевых дей-
ствий против японских милитари-
стов – старшина милиции Владимир 
Иванович Токарев. Его жизнь была 
посвящена служению народу и сво-
ей Отчизне. Он родился 15 декабря  
1924 года в станице Пришибской 
Майского района. В 1938 году окон-
чил начальную школу, после чего, 
получив свою первую в жизни рабо-
чую специальность, трудился сапож-
ником в артели «Красный Октябрь» 
в посёлке Майском.

Во время Великой Отечественной 
войны в 1942 году был мобилизован в 
ряды Красной Армии, где в качестве 
наводчика артиллерийского орудия 
до 1946 года прослужил в 773-м 
артиллерийском полку 317-й стрел-

ковой дивизии. Освобождал Польшу, 
Чехословакию, Венгрию и Австрию. 
За мужество и героизм награждён 
медалями «За отвагу», «За оборону 
Кавказа», «За взятие Будапешта», 
«За освобождение Вены», «За по-
беду над Германией в Великой Оте- 
чественной войне 1941–1945 годов», 
орденом Красной Звезды.  

После окончания войны с гитле-
ровской Германией Владимир Ивано-
вич вместе с боевыми друзьями был 
отправлен на Дальний Восток, где 
принял непосредственное участие в 
боевых действиях против японских 
агрессоров и был удостоен медали 
«За победу над Японией», позднее 
– юбилейной медали «30 лет Совет-
ской Армии и Флота».

После окончания войны с Японией 
Владимир Иванович Токарев до 1948 го- 
да служил в 219-м отдельном авто-
мобильном батальоне 3-й автотехни-
ческой дивизии, расквартированной 
на острове Сахалин, где с оружием в 
руках продолжал охранять восточные 
рубежи нашей Родины. После демо-
билизации и возвращения в родную 
станицу 21 августа 1948 года он при-
шёл служить в органы внутренних дел 
Кабардино-Балкарии. Добросовестно 
исполнял обязанности милиционера 
Майского районного отделения мили-
ции, затем – милиционера отделения 
регулировки уличного движения, ко-
мандира отделения 2-го Нальчикского 
отделения милиции, милиционера 
конвойного взвода МВД Кабардино-
Балкарской АССР, милиционера ди-
визиона милиции отдела внутренних 
дел города Нальчика. Был награждён 

медалью «За отличную службу по ох-
ране общественного порядка». За вы-
слугу лет был удостоен медалей «За 
боевые заслуги», «За безупречную 
службу» 1-й и 2-й степени; награждён 
медалью «50 лет Советской мили-
ции» и нагрудным знаком «Отличник 
милиции».

Участник двух войн старшина мили-
ции Владимир Токарев 13 июля 1968 го- 
да, исполняя возложенные на него 
служебные обязанности, находился 
на центральном рынке Нальчика. В 
это время в нетрезвом состоянии не-
сколько нарушителей общественного 
порядка учинили на территории рын-
ка пьяный дебош. Защищая правопо-
рядок и конституционные устои, обе-
регая жизнь и здоровье находящихся 
в общественном месте граждан, при 
пресечении возникших беспорядков 
в неравной схватке был убит.

Прошло уже много лет после окон-
чания войны с японскими агрессора-
ми, но мы должны знать и помнить об 
участниках Второй мировой войны, 
ставших впоследствии сотрудниками 
органов внутренних дел и внёсших 
неоценимый вклад в укрепление 
законности и правопорядка в нашей 
республике.

Валерий ШИПИЛОВ,
полковник милиции в отставке 

Мамхегов 
Мухаб Наханович

Токарев 
Владимир Иванович

КУЛЬТУРА

-
-

«Команда 5642» в посёлке Эльбрус

В форуме приняли участие 
студенты колледжей и вузов, 
старшеклассники, активисты 
волонтёрских организаций, 
лидеры молодёжных движе-
ний. Спикеры – помощник 
проректора по безопасности 
Российского государствен-
ного университета нефти и 
газа имени И. М. Губкина 
Давид Петросян, кандидат 
философских наук Людмила 
Вшивцева, психолог, анали-
тик отдела профилактики На-

ционального центра инфор-
мационного противодействия 
терроризму и экстремизму в 
образовательной среде и сети 
Интернет Ксения Ноженко.

В программе для участни-
ков предусмотрели насыщен-
ную образовательную часть, 
командную работу, деловые 
игры, тренинги. Также ребята 
побывали на экскурсии в уще-
лье Адыр-Су.

По итогам встреч раз-
работаны проекты в сфере 

профилактики экстремизма 
и радикализма. Их особен-
ность заключается в новых 
форматах и методиках ра-
боты. Идеи команд будут ре-
ализованы в новом учебном 
году при поддержке Минмо-
лодёжи КБР.

Проект реализуется в рам-
ках государственной програм-
мы «Профилактика террориз-
ма и экстремизма в Кабарди-
но-Балкарской Республике».

Адана АГОВА

-
-

Концерт как гимн родной земле

Выступление состоялось в 
рамках XXI международного 
музыкального фестиваля 
«Россия – вселенная звука», 
организованного некоммерче-
ской организацией «Фонд раз-
вития творческих инициатив». 
Как отметили организаторы, 
на этот фестиваль пригла-
шаются настоящие знатоки 
исконных традиций. Его цель 
– повысить осведомлённость 
жителей России о своих сосе-
дях по стране, а для этого не-
обходимо непосредственное 
общение с представителями 
разных культур. 

Инструментальные и во-
кальные произведения компо-
зиторов Кабардино-Балкарии, 
народные песни, а также ори-
гинальные пьесы и обработки 
для кавказской гармоники 
исполнили доцент кафедры 
народных инструментов, пре-
подаватель по классу ак-
кордеона и национальной 
гармоники, заслуженный ар-
тист КБР Мурат Малкаров; 
доцент кафедры вокального 
искусства и дирижирования, 
заслуженная артистка КБР и 
Республики Ингушетия Лей-

ля Гуртуева, преподаватель 
кафедры фортепиано и ме-
тодики, лауреат междуна-
родных конкурсов Фаризат 
Малкарова; выпускник ка-
федры вокального искусства 
и дирижирования, лауреат 
международных конкурсов 
Мурат Шокуев.

Открыла программу сюита 
Нихата Османова «Легенды 
Чегемского ущелья» для кав-
казской гармоники с форте-
пиано в исполнении Мурата 
и Фаризат Малкаровых. Это 
произведение в четырёх час- 
тях – «У водопада», «Элегия», 
«Танец старейшин», «Апофе-
оз» – написал композитор 
с интересной судьбой. За-
служенный деятель искусств 
КБР Нихат Саид-Ахмедович 
Османов (1938–1988) родил-
ся в Болгарии. Его отец был 
турком с кабардинскими кор-
нями, а мать – болгаркой. 
В 1944 году, когда Красная 
армия освобождала Болга-
рию от войск фашистской 
Германии, Нихат подружился 
с одним из советских солдат 
и по вечерам играл на баяне 
русские мелодии, проникся 

любовью к русской музыке и 
стал мечтать об учёбе в Со-
ветском Союзе. В 50-е годы он 
учился в Ленинградской, за-
тем Бакинской консерватории. 

Почти  четверть  века  
Н. Османов прожил в Кабар-
дино-Балкарии, был препода-
вателем музыкального учили-
ща в Нальчике, сотрудничал с 
лучшими поэтами, стал авто-
ром многих произведений, в 
которых широко отражается 
фольклор кабардинцев и 
балкарцев.

В рамках концерта «Ле-
генды Чегемского ущелья» 
состоялось премьерное ис-
полнение вокального цик-
ла старшего преподавателя 
кафедры истории и теории 
музыки Марианны Шериевой 
«Сны золотые» на стихи Кай-
сына Кулиева. Цикл прозву-
чал в исполнении Л. Гуртуевой 
и Ф. Малкаровой. 

Многогранное звучание 
кавказской гармоники про-
демонстрировал Мурат Мал-
каров, исполнив ряд про-
изведений в собственной 
обработке, в число которых 
вошли народные мелодии, 
а также авторские произ-
ведения «Лезгинка» Т. Ку-
лиева и «Концертная пьеса»  
Ф. Алборова.

Прозвучали песни Б. Па-
чева, Дж. Хаупы, Н. Османо-
ва, В. Молова, З. Жирикова,  
И. Шериевой, М. Шериевой. 
Исполненные М. Шокуевым 
и Л. Гуртуевой на русском, 
кабардинском и балкарском 
языках, они были тепло приня-
ты публикой. Заключительная 
песня «Люблю тебя, Кабар-
дино-Балкария» Ирины Ше-
риевой впервые прозвучала 
на трёх языках, что явилось 
своеобразным гимном род-
ной земле, прекрасной Кабар-
дино-Балкарии.

Ирина БОГАЧЁВА

-

-

-
-

СОЦИУМ

Команда психологов цент- 
ра всегда готова оказать по-
мощь и поддержку молодым 
людям. 

Телефон горячей линии –  
8-800-301-19-97.

Напомним читателям, что 

проект реализуется в рамках 
программы комплексного 
развития молодёжной поли-
тики в субъектах Российской 
Федерации «Регион для мо-
лодых».

Марианна ГУБАШИЕВА
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ТУРИЗМ

ВЫ НАМ ПИСАЛИ
МОЯ КАБАРДИНО-БАЛКАРИЯ

Ипподром приглашает на Дерби

В этом сезоне главная рес-
публиканская скаковая арена 
не перестаёт удивлять нас 
рекордами посещаемости 
и призовых сумм. На сей 
раз, например, общий при-
зовой фонд скачек (их будет 
130) составил рекордные пять 
миллионов рублей, из которых 
два миллиона (и это тоже аб-
солютный рекорд) – на кону в 
Дерби Кабардино-Балкарии.  
Никогда не было по 600 тысяч 
рублей в традиционных призах 
«Большой приз» (так теперь 
называется Приз Первой Ко-
роны) и Министерства сель-
ского хозяйства КБР, а также  
500 тысяч в Призе КБР – 
Малом Дерби.

Чтобы сохранить интригу, 
расскажу только о предстар-
товых раскладах в традици-
онных призах. Начну с «Боль-
шого приза» первой груп-
пы на дистанции 1600 мет- 
ров – главного трофея для 
двухлетних чистокровных ло-
шадей. Здесь заявлены всего 
семь участников. Но среди 
них сразу пять «американ-
цев», в том числе Мит Миф из 

конезавода «Волгоградский», 
который в этом году в Нальчи-
ке выиграл призы «Пробный» 
третьей группы и «Летний» 
– второй. Хатажукай А. Куба-
шичева дважды под седлом 
Мырзабека Каппушева по-
беждал в именных призах в 
Краснодаре и рвётся к по-
беде в традиционном призе. 
Из двух «россиян» Аджмана  
Н. Юхигова и Сулейман Стара 
Заура Секрекова предпочте-
ние отдадим второму. И это 
несмотря на то, что Аджман 
побеждал в именном призе 
имени Насибова, а Сулей-
ман Стар в той скачке был 
третьим.

Настоящий звездопад слу-
чится в призе Минсельхоза 
КБР. За традиционный приз 
первой группы на дистан-
ции 3200 метров поборются  
12 прославленных ветеранов 
четырёх лет и старше. Какие 
имена! Победитель и призёр 
традиционных призов 1-й, 
2-й и 3-й групп «американец» 
Драгон Кид совладельцев  
М. Битокова и Х. Кудаева. Дерз-
кий Рассвет – «американец»  

Э. Мордуховича, побеждавший 
в Малом Дерби в Москве. Про-
шлогодний победитель приза 
второй группы «Жокей Клуба» 
в Нальчике Майк конезавода 
«Малкинский». «Американец» 
Дайджест конезавода «Вол-
гоградский» – победитель 
«Осеннего марафона» на 
3200 м в Краснодаре. Сартанг 
конезавода «Ставропольский 
№170», который 23 июля в 
Пятигорске выиграл приз ми-
нистра сельского хозяйства 
1-й группы на 3200 метрах.

Приз Кабардино-Балкарии 
(конники называют его Малое 
Дерби) собрал полный бокс 
трёхлеток. Компания здесь 
подобралась ровная, и опре-
делить победителя непросто. 
Разве что «американец» Чемп 
Дансер конного завода 711 под 
седлом опытнейшего Анзора 
Альбердиева выглядит пред-
почтительнее других, имея в 
девяти стартах три победы в 
«именниках». Отметим также 
трёх соотечественников Чемп 
Дансера, два из которых – 
Марун Берет и Камемберт 
принадлежат В. Казакову, 

и Супер Таргета из коне-
завода «Волгоградский», 
лучшим результатом кото-
рого является второе место 
в Призе Ставропольского 
края второй группы.

Теперь о Дерби Кабарди-
но-Балкарии первой груп-
пы на лошадях трёх лет, 
дистанция 2400 метров. 
По замыслу организаторов 
скачка будет последней, 
тринадцатой. Зрители, ко-
торые её дождутся, получат 
истинное удовольствие.  
Если ранее мы отдали паль-
му первенства замечатель-
ной кобылке Ранниг Энджел 
из фирмы «Сады Придо-
нья», в буквальном смысле 
разорвавшей всех в наль-
чикском ОКСе, то теперь не 
будем столь категоричны. 
В соперниках у дочери Ган 
Раннера казахский «амери-
канец» Кабирхан Т. Мукан-
беткалиева: семь стартов 
– семь побед, в том числе в 
пятигорском Дерби. Здесь 
же ещё один «уроженец» 
США Радеда Н. Цишбы, 
который 16 июля в отличном 
стиле забрал нальчикский 
приз Анилина. Не стоит 
пренебрегать и пятигор-
ской оксисткой Лозанной  
А. Пшеничного. Цвета на-
шей республики будут за-
щищать победитель приза 
первой группы «Большой 
Летний» Глориус Хантер 
конезавода «Малкинский» 
и Дорфман – сын побе-
дителя Всероссийского и 
пятигорского Дерби 2015 го-
да Даки из конюшни Заура 
Секрекова.

Для зрителей организова-
ны концертная программа, 
точки общепита, детей будут 
развлекать аниматоры, пони, 
также к их услугам карусель. 
Словом, скучать в паузах 
между скачками не придётся. 
Итак, все на ипподром 6 авгу-
ста, начало ровно в полдень. 
Вход свободный, и поскольку 
это день национального ко-
стюма – присутствие в чер-
кесках приветствуется.

Альберт ДЫШЕКОВ

Оборонительный комплекс Тотур-кала

Навестили неблагополучные семьи

Как отметили участники 
рейда, профилактическое 
мероприятие направлено на 
предупреждение семейного 
неблагополучия, привлече-
ние к ответственности не-
радивых родителей в рамках 
законодательства Российской 
Федерации. 

Во время беседы поли-
цейские напомнили роди-
телям об их обязанностях 
и предупредили об адми-
нистративной и уголовной 
ответственности за ненад-

лежащее воспитание детей. 
Общественники пообщались 
с детьми, ознакомились с 
социально-бытовыми ус-
ловиями, а также оказали 
консультативную помощь 
родителям по получению 
пособий. Во время посеще-
ния фактов неисполнения 
родителями обязанностей по 
содержанию и воспитанию 
несовершеннолетних не вы-
явлено.

Подготовила 
Марианна ГУКЕПШЕВА

Больше 2000 спортсменов
провели тренировки в Приэльбрусье

Летний сезон продлился 
с 11 мая по 1 августа. На 
высокогорных трассах от-
тачивали мастерство сбор-
ные страны по горнолыж-
ному спорту и фристайлу 
– взрослые спортсмены и 
юниоры. Практически каж-
дое утро они поднимались 
на отметку 3800+ метров и 
тренировались по 5 часов 
в день.

Как рассказали в Феде-
рации фристайла России, 
впервые в этом сезоне на 
леднике «Гарабаши» коман-
ды тренировались на полно-
ценной трассе для «ски-
кросса» длиной 900 мет- 
ров. Максимальная ско-
рость прохождения этого 
участка – 85 км/ч. Суммар-

но фристайлисты – дисци-
плины «ски-кросс» и «могул» 
– провели на курорте 55 тре-
нировочных дней, горнолыж-
ники – 57.

– Несмотря на то, что для 
туристов горнолыжный сезон 
мы закрыли ещё в начале 
июля, для нас это произо-
шло только сейчас, потому 
что служба эксплуатации ку-
рорта до сих пор ежедневно 
обслуживала горнолыжные 

трассы для сборных команд. 
Думаю, мы отработали са-
мый продолжительный пол-
ноценный сезон катания за 
всю историю «Эльбруса» – с 
октября прошлого года по 
первое августа нынешнего, 
– отметил заместитель гене-
рального директора Кавказ.
РФ Хиса Беккаев.

Спортивные мероприятия 
на «Эльбрусе» продолжа-
ются. 4-6 августа на курор-

те  пройдёт  масштабный 
праздник спорта – между-
народный фестиваль бега 
«Alpindustria Elbrus Race». 
Трейлраннеры преодолеют 
360 км размеченных трасс, в 
том числе большую дистан-
цию (135 км) вокруг высо-
чайшей горы Европы. Также 
партнёр фестиваля – инсти-
тут развития Кавказ.РФ – 
подготовил для всех гостей 
«Эльбруса» любительский 
забег на 6,5 км – участники 
короткой, но живописной 
дистанции смогут подняться 
от поляны Азау до станции 
«Гарабаши».

По материалам  
КАВКАЗ.РФ 
подготовила 

Ольга ЕРМИШКИНА

Мусорная площадка – ответственность собственника

– За содержание контей-
нерной площадки отвечают 
собственники. То есть если 
территория муниципальная, 
тогда убирать должен муни-
ципалитет. Но если это при-
домовая территория, то это 
обязанность управляющей 

компании. В соответствии 
с правилами обращения с 
ТКО (твёрдые коммуналь-
ные отходы) (постановление 
Правительства Российской 
Федерации  № 1156) регио-
нальный оператор несёт от-
ветственность за обращение 

с отходами с момента их 
погрузки в мусоровоз. В тех 
же правилах содержится 
такой термин, как уборка 
мест погрузки ТКО – это 
действия по подбору про-
сыпавшихся при погрузке в 
мусоровоз отходов. Только 
эти действия являются зо-
ной ответственности регио-
нального оператора.

Остаётся добавить, что 
складирование мусора во-
круг мусорных площадок 

– зона ответственности жиль-
цов. Нужно быть вниматель-
нее к порядку возле дома и 
делать замечания соседям 
за ненадлежащее пользо-
вание площадкой, иначе 
убирать придётся самим. 
Хотя стоит отметить добро-
совестность сотрудников 
«Экологистики», которые со-
бирают весь мусор и вокруг 
баков, хотя и не обязаны это 
делать.

Ольга КЕРТИЕВА

Утерянный аттестат № A 9310853 на имя Калмыковой Фатимы Арсеновны об окончании МКОУ «СОШ с. Псыншоко» 
считать недействительным.

МАКАНАЕВ Альберт Анибалович
Министерство культуры Кабардино-Бал-

карской Республики с глубоким прискорбием 
сообщает, что на 55-м году ушёл из жизни за-
служенный работник культуры КБР Маканаев 
Альберт Анибалович.

Альберт Анибалович родился 18 апреля 
1969 г. в г.Тереке Кабардино-Балкарской Респуб-
лики. Общеобразовательную школу окончил в 
родном городе. Имел два высших образования 
– инженера и юриста.

С 2006-го по 2021 г. являлся руководителем 
государственного учреждения культуры «Ки-
новидеоучреждение», с 2021 г. – директором 
Кабардино-Балкарского республиканского 
театра кукол. 

Маканаев А. А. был талантливым руководи-

телем, отзывчивым, чутким и неравнодушным 
к чужим проблемам. Благодаря своим знани-
ям, опыту, чувству профессионального долга 
и высоким морально-этическим принципам он 
пользовался у коллег заслуженным авторитетом 
и уважением. 

За годы работы не раз награждён почётными 
грамотами Министерства культуры и Прави-
тельства КБР. В 2014 году был удостоен звания 
«Заслуженный работник культуры КБР».

Разделяя горечь невосполнимой утраты, 
выражаем глубокое соболезнование родным и 
близким Альберта Анибаловича.

Светлая память о добром, талантливом, пре-
красном человеке навсегда останется в наших 
сердцах.

Министерство культуры Кабардино-Балкарской Республики, 
учреждения культуры Кабардино-Балкарской Республики

Введён единый стандарт

Юрисконсульт Андрей 
Скопинцев пояснил, что 
ветераны труда обладают 
правом на некоторые льго-
ты. Одна из наиболее зна-
чительных – компенсация 
расходов на оплату жилого 
помещения и коммуналь-
ных услуг. До настоящего 
времени в стране не было 
единого стандарта в предо-
ставлении этой социальной 
услуги. Из-за этого в каждом 
регионе требовали свой 
перечень различных спра-
вок и свидетельств. С 1 июля 
начал действовать единый 
стандарт предоставления 
такой льготы. Она может 
быть федеральной либо 
региональной в зависимости 
от статуса ветерана труда. 
Соответственно, и деньги 
выделяют либо из государст-
венного, либо из местного 
бюджета. Форма заявления 

установлена единая по всей 
стране, перечень докумен-
тов тоже, утверждён единый 
стандарт порядка и сроков 
рассмотрения обращений. 
Теперь основную часть пре-
жде требовавшихся бумаг 
предоставлять не надо. В 
организации соцзащиты 
нужные сведения дойдут по 
линии межведомственного 
взаимодействия. Могут по-
просить представить только 
то, что по запросу получить 
нельзя: доверенность, ре-
шение суда и так далее.

Если какие-то акты состав-
лены на иностранном языке, 
заявителю нужно перевести 
и нотариально заверить рус-
скоязычный вариант.

Заявление подаётся на 
портале госуслуг, в МФЦ 
или в соцзащите лично. От-
казать в приёме докумен-
тов соцзащита не может, а 

если чего-то не хватает, дают  
5 дней на восстановление. 

Срок рассмотрения – 10 ра- 
бочих дней. В системе элект-
ронного обмена между ведом-
ствами бывают технические 
сбои, так что из-за них процесс 
может занять больше време-
ни, но максимум ещё десять 
дней.

Ветеран труда получит уве-
домление тем способом, кото-
рый он сам указал – почтой, 
лично в руки, на портале госус-
луг. Андрей Скопинцев реко-
мендует выбрать два варианта 
уведомления для надёжности.

Если в заявлении о компен-
сации или документах обнару-
жат неполную информацию, 
орган, предоставляющий 
услугу, не позднее одного 
рабочего дня уведомляет за-
явителя о приостановлении 
рассмотрения с указанием 
информации, подлежащей 
корректировке. Если всё в 
порядке, обращение обра-
ботано и решение вынесено 
положительное, то компен-

сацию перечислят до конца 
следующего за оплатой жи-
лищно-коммунальных услуг 
месяца. Оплата в июле – 
перевод в августе, оплата в 
августе – перевод в сентябре 
и так далее.

В стандарте приведены 
причины, по которым в рас-
смотрении заявления могут 
отказать. Самый частый по-
вод – оно неправильно за-
полнено. Случается также, 
говорит юрисконсульт, что 
в прилагаемые документы 
внесены исправления, но не 
заверены, бывает, что и сами 
справки могут быть повреж-
дены. Тогда заявление тоже 
отклоняют.

Нередко пожилым людям 
из-за состояния здоровья 
трудно прийти самим, и они 
прибегают к помощи посред-
ников. Но если у них нет дове-
ренности и за 5 дополнитель-
ных дней она не оформлена, 
заявку тоже не будут рассмат-
ривать.

Ляна КЕШ
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Вот что писал об этом оборонитель-
ном комплексе, расположенном на 
скале, что на правом берегу реки Черек 
Безенгийский, учёный Исмаил Мизиев: 
«Цитадель этой сложной и остроумно 
выполненной крепости представляет 
собой как бы «ласточкино гнездо» над 
бездной, прилипшее к небольшому 
скальному козырьку. Скала на этом 
участке нависает над башней под от-
рицательным углом и таким образом 
делает её неуязвимой сверху. Доступ 
когда-то существовал либо через пере-
кидные деревянные лестницы метров 
15-16 длиной, либо по вырубленным в 
скалах ступеням, которые давно раз-
рушились. Местные старожилы расска-
зывают, что неоднократные попытки 
пробраться в башню с помощью лест-
ниц и жердей не увенчались успехом».

Подступиться к башне действительно 
сложно – выступ, уходящий в глубь на-
висающей над ним скалы, расположен 
так, что строителям достаточно было 
возвести лишь одну стену, чтобы защи-
тить башню сверху, замкнув каменное 
пространство, сделав его единым це-
лым. Узкая тропинка, ведущая с правой 
стороны, обрывается на подступах к 
башне – вероятнее всего, имевшийся 
здесь карниз был уничтожен самими 
защитниками уже после окончания стро-

ительства. Добирались же они в своё 
«ласточкино гнездо» по специально 
сооружённым мосткам, убирающимся 
внутрь в случае опасности.

Что касается возможности достать 
защищающихся воинов снизу, то сама 
эта мысль представляется абсурдной 
каждому видевшему прилепившуюся 
к скале башню. Добрых полторы сотни 
метров стрела, пущенная рукой опытно-
го лучника, конечно, одолеет. А дальше 
что? На излёте стрелы теряли свою силу, 
тем более пущенные от подножия скалы 
не могли попасть в бойницы, а выпускае-
мые издалека просто не могли долететь. 

Более чем полуметровая каменная 
стена была по силам только дальнобой-
ным орудиям. На самом деле башня 
была неприступна. Её защитников мож-
но было взять только измором, прежде 
всего жаждой, лишающей человека 
сил уже через несколько суток, что, 
вероятнее всего, и произошло более 
шести столетий назад. Запасы воды 
не могли быть значительными, как и 
число воинов, ведь укрепление было 
совсем небольшим – около пятнадцати 
квадратных метров.

Мария и Виктор 
КОТЛЯРОВЫ


